

Escala Crítica/Columna diaria

- *Acabó el tiempo de la comida barata: James Fraser
- *La alternancia permite airear el sistema, dice Núñez
- *Aspirantes a Senado y diputaciones, registro y pactos

Víctor M. Sámano Labastida

UNOS DOS mil campesinos realizan un plantón en el Distrito Federal. Integrantes de “La Caravana del Hambre”, buscan llamar la atención del gobierno de la República ante la grave crisis de alimentos que padecen varios estados del norte del país. La Federación respondió que son las administraciones estatales las que sólo han entregado 3 de cada 9 pesos de apoyo a los productores. El problema, sin embargo, es mucho mayor que las culpas repartidas por problemas burocráticos.

Como se ha venido advirtiendo desde por lo menos hace dos años, tras la crisis financiera en Estados Unidos, nuestros países –en especial las regiones empobrecidas- corren el riesgo de una hambruna. En estas páginas el especialista Carlos del Rivero refirió el impacto de la “agroinflación”: el aumento de precios de las materias primas, especialmente de los alimentos.

Para el profesor de la Universidad de Stirling, Escocia, James Fraser, el modelo de producción alimentaria fracasó: de 7 mil millones de habitantes en el planeta, mil millones padecen con hambre y otra cantidad igual está en riesgo de padecerla. (La Jornada, 23/1/2012).

Fraser coincide con otros investigadores en que “las décadas de la comida barata terminaron”. Aunque para millones de pobladores esa época nunca fue. Estimó que en los años próximos el precio de los alimentos podría incrementarse en un 50 por ciento.

El especialista sostiene que para satisfacer la demanda los problemas no son de orden técnico ni de producción, sino de carácter político. Tiene razón, pero además a los actuales esquemas de acaparamiento y especulación habrá que añadir otros como los efectos del cambio climático...un cambio que es producto también de un esquema depredador contra la naturaleza y contra la mayoría de la población.

Las palabras de Fraser:

“De continuar con el actual sistema alimentario no se podrá hacer lo que se necesita. Por sí solos, la agricultura y el proceso alimentario no resolverán el problema; se necesitan políticas, reglas de comercio y de uso sustentable, así como asignación regulada de agua y tierra. Tiene que ser una solución integral de intervención de varias áreas y especializaciones, y rediseñar de manera radical el sistema global de alimentos.”

¿Nos dice algo en Tabasco que alguno vez se intentó poner como “granero del país”?

UNA OPOSICIÓN RESPONSABLE

EL SENADOR con licencia Arturo Núñez Jiménez, virtual candidato del PRD-Movimiento Progresista a la gubernatura de Tabasco, recordó ayer durante la entrevista que el Radio Fórmula le realizó Gabriel Aysa, cuando allá por los años setentas formó parte de un grupo político y de estudios sobre Tabasco a invitación de José Eduardo Beltrán, actual aspirante del movimiento lopezobradorista a un cargo legislativo.

En aquel grupo, refirió Núñez Jiménez, estaban también Humberto Mayans, Juan José Rodríguez Prats, Carlos Pineda Calcaneo, Rogelio Castañares, Ulises Balboa Roca y Celia García. La mayoría de aquellos jóvenes se integró al gabinete de Mario Trujillo.

En esa administración Núñez fue director de Presupuesto, secretario particular y coordinador del Comité Promotor del Desarrollo Socioeconómico del Estado y, simultáneamente vocal del Programa de Inversión de Desarrollo Municipal.

Núñez, quien por cierto ayer celebró sus 64 años de vida en concurrido evento en el Lienzo Charro, sostuvo que si bien la democracia no se define necesariamente por la alternancia –un sistema puede ser democrático sin haber tenido alternancia-, refirió que el politólogo Hans Kelsen sostiene que “es mejor la alternancia, porque la larga permanencia en el poder los corrompe (a los políticos) porque no tiene la sanción del ciudadano, (...) y la oposición tiende a hacerse irresponsable porque como nunca será gobierno, no tiene incentivos para cooperar”.

Citó también al filósofo Mario Bunge para abogar por un cambio bajo reglas establecidas: “es mejor un error bajo control, que un acierto al azar; si hago una serie de cosas mal tengo una explosión, pero ya aprendí lo que no debo hacer; pero si tengo un acierto, y desconozco cómo llegué al acierto no hay avances”. Así los pueblos, argumentó, si eligen mal a un gobernante aprende, “pero si es el gran dedo el que elige, no vamos a aprender nada”.

AL MARGEN

EL EX SECRETARIO de Gobierno, Humberto Mayans Canabal, se registró en la Ciudad de México como pre candidato del Partido Verde Ecologista (PVEM) al Senado, en el primer lugar de la fórmula que llevaría como compañera a la ex rectora Candita Gil Jiménez, quien se registró en el PRI de Tabasco para abanderar a ese partido. De acuerdo al convenio de coalición modificado, el PVEM tiene derecho a encabezar la fórmula del tricolor por Tabasco.

En la coalición PRD-PT y MC, por Tabasco aún están en proceso de selección de su candidato al Senado. La fórmula opositora surgirá de dos encuestas en la que participarán Adán Augusto López, Oscar Cantón, Fernando Mayans, Pedro Jiménez, Juan Manuel Fócil y Mónica Fernández Balboa. La resolución de este partido será a mediados de febrero.

Oficialmente los candidatos de todos los partidos serán registrados entre el 15 y el 22 de marzo.

BUSCA EL PANAL un candidato o candidata a la Presidencia, luego de dar por concluida su coalición con el PRI y PVEM. Entre los nombres que ya se mencionan está el de Rosario Robles, ex dirigente del PRD. No se descarta que la profesora Gordillo busque acercamientos con el PAN o los solaztequistas. En 2006 le dio resultado la promoción del voto diferenciado con el lema “uno de tres”.

AYER TOMÓ posesión el nuevo rector de la UJAT, José Piña. Los integrantes de la Junta de Gobierno encargados de la decisión final: los maestros Eglá Cornelio, Jorge Membreño, Elda Falconi, Enrique Arias, Oscar González, Eduardo López, Braulio Angulo y Ulises Medina, así como los doctores Adrián Carbajal y Román Jiménez. Uno por cada división académica.

NUESTRAS condolencias al amigo Carlos Vera Díaz y sus familiares por el sensible fallecimiento de su señora madre Carmen Díaz Paz. El deceso ocurrió el domingo 22 en esta ciudad de Villahermosa. (vmsamano@yahoo.com.mx)